

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5806

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.

Gerona, Lunes 25 de Marzo de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

El carbón mineral y la energía hidráulica de España

De palpitante interés nacional resulta el artículo así titulado, que con gran conocimiento de la materia escribe el señor Lazúrtegui en *La Revista Quincenal* y que por todos conceptos merece ser leído con suma atención.

Empieza afirmando cómo desde tiempos muy remotos se ha demostrado que la energía material es el sustento del progreso humano, ya sea ésta hulla negra o blanca, como hoy sucede, o ya la fuerza del cuadrúpedo, la del viento y la de los biceps del esclavo.

Pasa después a hacer un breve estudio de los orígenes de la utilización de combustibles minerales, y recoge el hecho de que el abad de Dunferline, según las crónicas de Escocia refieren, empezó a trabajar la hulla en 1291; y así no es extraño que en 1660 el arranque anual ascendiese a dos millones de toneladas. Fueron progresivamente aumentando los aprovechamientos, y el descubrimiento de América los impulsó poderosamente. El movimiento paralelo a éste llegó a España con un retraso considerable, pues el hecho mismo del descubrimiento de América trajo, como es sabido, funestas nociones respecto a economía nacional. Pero gracias al gran rey Carlos III le llegó a nuestro país la hora de estudiar tan interesantes cuestiones; y en este punto expone el autor cómo dichos estudios se llevaron a cabo y cita párrafos muy interesantes de la obra del señor Adaro titulada «Los carbones nacionales y la marina de guerra». Tanto estos ensayos como los anteriores fueron muy favorables para los carbones nacionales; pero tuvieron poca o ninguna trascendencia para la producción hullera nacional.

Hace después un encomio del carbón mineral, al que titula «el mayor revolucionario que vieron los siglos», y expone los portentosos resultados que su empleo en gran escala ha traído. Estudia luego las reservas carboníferas mundiales y reproduce las cifras dadas por las estadísticas que los diver-

sos Congresos han dado a luz.

Pasa luego a hacer el estudio detallado de estos mismos datos en España; y refiriéndose al desequilibrio entre producción y consumo se expresa así:

«Claro es que no armoniza esa cifra global de seis millones y medio de toneladas, ni aun la de ocho millones que acusará probablemente el año actual, con el potencial latente de consumo en el país; tampoco responde la extracción de cuatro millones, ni aun la de seis, que registrará tal vez el año 1917, a la amplitud real de sus yacimientos.» A continuación expone el detalle del carbón explotado en los cuatro últimos años, cifras que toma del reciente e interesante informe que ha hecho el ingeniero don Fernando B. Villasante. «El aumento de producción en 1915, sobre 1913,—escribe después,—no llega, como se ve, a 400 000 toneladas; en cambio, 1916 acusa un exceso de cerca de 1.300.000; es probable que 1917 se aproxime a los seis millones de extracción global.»

Los motivos de nuestro atraso en la extracción de la hulla no son sino las dificultades que presenta el beneficio de nuestras minas; hecho este que, según el señor Lazúrtegui, ha sido afirmado por todos los técnicos; así, pues, este atraso obligaba a España a repartir anualmente 75 millones de pesetas oro, por valor de los carbones importados de Inglaterra y Alemania, lo que acarrea, en caso de lucha internacional, los graves conflictos tan actuales y conocidos. Claro está que si el beneficio que la extracción de hullas produce es pequeño, tiene el ciudadano perfecto derecho a no invertir su dinero en tales empresas; pero ante estas realidades no debe el Estado permanecer impasible, pues «tiene altos deberes que cumplir, y entre ellos está el de conducir a la nación bajo impulsos apoyados en elevadas provisiones, concebidas a la luz de los grandes acontecimientos internacionales.»

Para llevar a cabo tan importante labor nombróse una ponencia de acreditados técnicos, que con algún retraso presentaron su dictamen en que se aconsejaban: garantías de un 6 por 100 a las nuevas

instalaciones hulleras; primas a la producción complementaria, etc., consejos que no se han seguido por entero.

Pasa después a exponer el gran adelanto en la economía general de España, si justamente con el aumento de los aprovechamientos hulleros se ponen en juego todas las reservas hidráulicas que la nación atesora. Y acerca de ello expone las interesantes afirmaciones del señor Urrutia en una Memoria recientemente publicada, en la que se hace un inventario de estas reservas hidráulicas que no deja lugar a dudas; exponiendo además las diversas aplicaciones a que dicha energía hidroeléctrica puede destinarse, y con todo ello termina el señor Lazúrtegui su trabajo.

X.

CRONICA

Los alemanes, con las divisiones traídas de Rusia, han empezado la gran ofensiva en el frente británico, sin obtener resultados decisivos.

Tengamos confianza. No son hoy los alemanes más fuertes que cuando se estrellaron en el Marne. Los aliados, en cambio, con las inmensas fuerzas puestas a su disposición por el gran pueblo norteamericano, son más fuertes que ayer.

Grandes sacrificios serán menester todavía; pero la barbarie organizada no triunfará.

Ayer regresó a Paris, después de haber permanecido una temporada en nuestra ciudad, nuestro distinguido amigo don Juan Sala, renombrado por sus admirables trabajos de vidriería.

El señor Sala inaugurará próximamente una exposición en el «Fayans Catalá» de Barcelona.

Deseamos que haya tenido buen viaje tan excelente amigo.

Billares, en buen estado, SE VENDEN a precios módicos. Dirigirse a esta redacción.

La conocida casa «Pathé frères» de Paris se propone impresionar una película de la procesión de

Jueves Santo que se celebrará en la villa de Verges.

Con este motivo se espera que este año será mayor que en los anteriores la afluencia de forasteros a aquella población.

Las sociedades anónimas «Manufacturas de Corcho», «Trefinos» y «Energía Eléctrica» de Palafrugell han hecho sendos donativos de 5.000, 500 y 100 pesetas a La Previsión Obrera.

En el barrio del Estartit, de Torroella de Montgrí, se hundió una casa denominada «Paissa d'En Ponxo», situada en la playa, sin que afortunadamente ocurriesen desgracias personales.

Dicen de Port-bou que gracias a las medidas adoptadas por la policía especial francesa, la comprobación de los pasaportes se realiza ahora metódica y rápidamente en la estación internacional de Cerbère.

El **Banco de Préstamos y Descuentos**

ha trasladado sus oficinas a la **Calle Ciudadanos, núm. 12**

Ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de San Feliu de Guixols, el joven de 14 años Antonio Xifró, operario de la fábrica de don Ricardo Castelló, por haber sido sorprendido al salir de aquella llevándose ocultos bajo la americana varios trozos de plomo.

Se halla gravemente enfermo en Madrid el jefe de la minoría regionalista del Senado señor Abadal.

El Ayuntamiento de Olot está realizando gestiones para que sea reintegrado a aquella ciudad el batallón de cazadores de Estella, que actualmente se encuentra en Barcelona.

A primeros de abril empezará a publicarse en Barcelona una revista semanal, titulada *Catalana*, editada por la casa *Il·lustració Ca-*

talana, en la que colaborarán los principales escritores de Cataluña, Mallorca y Valencia.

Novedades - Massot

Platería 18. - GERONA

Las entidades «Fomento Catalanista» y «Joventut Catalanista» de Ripoll han celebrado con un banquete el triunfo repugnante y escandaloso del dinero, esto es, del señor Bertrand y Serra, en las últimas elecciones del distrito de Puigcerdá.

Durante la pasada semana, la sucursal de la caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros en esta ciudad, ha realizado las operaciones siguientes:

Cobros, 66.435'28 ptas.
Pagos, 30.103'66 »
Cuentas de ahorro, 19.

En el pueblo de Bellcaire se ha desplomado parte del muro del cementerio, quedando al descubierto ataúdes y restos humanos.

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSA, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, n.º 1, esquina a la de Santa Eugenia.

Accediendo a los requerimientos del ministro de Fomento señor Cambó, ha retirado la dimisión de su cargo de Director general de Agricultura, el marqués de Camps, que la había presentado al salir del gobierno los señores Ventosa y Rodés.

En cuanto a la Dirección de Aduanas es muy posible que, ante la constitución del nuevo gobierno, desista de su dimisión el señor Ferrer y Vidal.

Lorenzo Vila y Serra

COMISIONISTA

Montaña, n.º 28. - GERONA

UN RAPTO

Copiamos de *La Publicidad* el siguiente telegrama de Lugo:

«Se comenta muchísimo el rapto de una bella señorita de 18 años, de una familia conocidísima de esta población, por el canónigo de la Catedral, Secretario de la Cámara del Obispado, don Manuel Argüelles.

En nombre del padre de la raptada, se ha presentado en el Juzgado una querrela contra el raptor y el canónigo don Ricardo Ortiz acusado de cómplice.

Se espera que éste será detenido.

El raptor y la raptada salieron en automóvil, presumiéndose que se han dirigido al extranjero.

Se dice que el raptor Argüelles se dedicaba a ejercer de Tenorio, prevalecido de su carácter sacerdotal.

Se acompañan en la querrela cartas del raptor a la novia, verdaderamente escandalosas.

En ellas el raptor figura verse asediado por varias señoritas, a quienes dice haber despreciado.

El cómplice, canónigo señor Ortiz, era el conductor de la correspondencia y es el que ha preparado la fuga.

Se dice que el obispo conocía el propósito del raptor.

Se dice también que el canónigo Argüelles se hallaba en Madrid desde el 6 de diciembre y llegó a Lugo el día 18 del actual.

La indignación contra el clero es enorme.

Muy edificante, sobre todo en estos días de Semana Santa.

Reflexiones

(PARA MIS ALUMNAS)

En mi último artículo se dejó de imprimir:

«Las niñas, no sois más que flores de un jardín llamado pueblo, cuyos jardineros, los padres, maestros y gobernantes, tienen obligación por derecho divino y natural, de cultivar con esmero».

He ahí el origen de la felicidad o la desgracia de esta sociedad mal llamada civilizada. Podrá ser instruida en demasía... ilustrada en exceso...; pero civilizada... ¡lo dudo!

Civilización, quiere decir perfección, y si bien hemos perfeccionado la habitación y el vestido, hermosado la calle, hecho fácil el viaje, vemos demasiados hombres niños, o demasiados niños hombres, que parece sólo han aprendido a torturar el corazón humano, dando vida a las malas pasiones de un amor sin freno, de unos celos sin amor, y de un odio sin amor ni caridad.

El arbusto o árbol, será siempre según sea la primera agua que le fecunda, como el corazón es según el primer amor que le despierta. Si el agua es corrupta y microbina, podrido será el fruto. Si el primer amor que hace latir un corazón, es un amor rencoroso o ambicioso, el niño será un mal hombre o la niña una mala mujer.

¿En dónde radica la bondad o maldad de la criatura? En su primera educación. Y no me llameis educado al hombre que consiente, oculta el crimen; que sonríe ante el tenorio o halaga a la hermosura. Yo llamo educación a la verdad de los hechos, aunque esta verdad esté vestida con harapos; a la sinceridad de sentimientos, aunque estén envueltos de ignorancia; a la sencillez de las costumbres, cuando no rompen el dique de su fuerza o poder.

La hormiga que sea hormiga, el elefante que trabaje por su fuerza. Lo demás es arte, conveniencia social o hipocresía, que Dios castiga arruinando a los pueblos en apariencia fuertes y potentes: matándose los gobernantes y desapareciendo de las familias toda moral o idea noble.

Hay hijos que tienen padres para elevarlos dentro el progreso. Hay padres que tienen hijas para explotarlas a su holganza.

Los primeros hacen un hombre o mujer cariñosa, buena y trabajadora enseñándola a labrarse su propio porvenir sin vender al primer postor los sentimientos de su corazón o hermosura.

El hombre civilizado tiene corazón e inteligencia, alma y cuerpo

como tiene madre y padre. La madre es nuestro primer sacerdote. El padre nuestro primer maestro. La madre desarrolla nuestros primeros afectos del corazón y despierta en nuestra alma la primera idea espiritual de un más allá. El padre enciende nuestra primera chispa de luz en nuestra inteligencia, y nos enseña a comprender aquella sentencia de Dios «con el sudor de tu rostro comerás el pan», o sea nuestro deber profesional. Dos caminos que han de converger en un mismo fin; llegar a la escuela y ser dirigidos por unos segundos padres llamados maestros y alternar fraternalmente con otros compañeros llamados condiscípulos.

De estos padres y de estos maestros, se llega a un gobierno nacional, a una familia humana, a un pueblo libre, y a un ciudadano consciente ¡de comprender no debe maltratar a otro hombre, porque iguales salieron de las manos de su Criador. No debe engañar a su hermano de raza, ya que tiene un mismo origen en cuerpo por sus padres Adán y Eva. No debe ni puede poner obstáculos al progreso, porque todos venimos dirigidos o redimidos por un mismo maestro: Jesús.

Vuestra profesora

MAYNEGRE

VINOS, ACEITES Y JABONES

LUIS SERRA



VINOS DE JEREZ, USUALES DE MESA
ESPECIALIDAD EN VINOS
RANCIO Y MOSCATEL
PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES

Se reparte a domicilio

Platería, 4.-Gerona

Imp. EL AUTONOMISTA

MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMÉSTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

RIBETeadOR DOBLADOR

Abeuradors, 8. GERONA

Consultorio médico quirúrgico

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(ENFERMEDADES DE LA PIEL y SIFILIS) (ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS)

Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli, 1, pral. - GERONA